國學院大學学術情報リポジトリ

明治皇室典範制定史の一考察

メタデータ	言語: Japanese
	出版者:
	公開日: 2023-02-06
	キーワード (Ja):
	キーワード (En):
	作成者: 小林, 宏
	メールアドレス:
	所属:
URL	https://doi.org/10.57529/00001071

文庫研究会編『梧陰文庫影印

明治皇室典範制定史の一考察

小

緒

Ξ 帝室典則の性格(その一) 明治皇室典範制定史上の問題点

帝室典則の性格(その二)

四

言

明治皇室典範制定史における区分

柳原による皇室法典の起草 柳原前光の帝室法則綱要

宮中顧問修正案の処置 言

七 六 五

言

緒

文庫の影印が企画され、明治皇室典範起草の関係資料がその対象に選ばれた。かくして同年十一月、国学院大学梧陰

昭和五十七年は国学院大学創立百周年に当る為、その記念事業の一環として大学所蔵の井上毅旧蔵文書、即ち梧陰

-明治皇室典範制定前史----』が出版されるに至った。

筆者も同研究会の一員として、右の『梧陰文庫影印』の編集に携わることとなり、その中の第三部の解説及び資料

林

宏

2 「皇位継承をめぐる井上毅の書簡について――明治皇室典範成立過程の一齣――」(『国学院法学』第一九巻第四号、 解題を分担執筆した。このような経緯から筆者は、ここ数年来、明治皇室典範の制定過程に関心を抱き、すでに

て――」(『滝川政次郎博士米寿記念論集・律令制の諸問題』 所収)等、 数篇の論文を発表した。

これを小林第一論文と略称する)、「明治皇室典範における皇位継承法の成立――西欧法受容における律令法の意義に寄せ

題を担当することとなった。本稿は、その基礎的作業の一部をなすものであり、その概要は、すでに本年三月二十日 の梧陰文庫研究会の例会において、 者はその中の解説「皇室典範制定過程をめぐる諸問題――いわゆる前史と本史との関係」、並びに掲載資料数点 本年度に至り、前記影印版の続篇ともいうべき『梧陰文庫影印 前掲題目の下に報告を行なった。なおその際、会員諸氏から貴重な意見を多く寄 ―明治皇室典範制定本史』の刊行が計画され、 の 解 筀

明治皇室典範制定史における区分

稲田正次氏の『明治憲法成立史』の第二十九章「皇室典範の起草」(下巻九五八頁以下所収。 以下これを稲田第一論文と

せられたことに対し、

ここに謝意を表しておかねばならない。

典初稿 る井上毅の批判、 伊藤、井上等によって枢密院諮詢案が作成されるまでの経過、 井上の皇室典範案、 前者には明治十九年の三、四月頃に宮内大臣伊藤博文の許において起草されたとする皇室制規、 第一節「皇室典範の起草とその検討」と第二節「典範諮詢案の成立と枢密院の審議」とか その後やはり伊藤宮相の許で作成されたとする帝室典則、 柳原の皇室典範再稿、 伊藤の主催による高輪会議等が述べられ、 枢密院会議における諮詢案の審議と修正の経 更に明治二十年の柳原前光起草の皇室法 後者には明治二十一年 ら成り立っ それに対す

を小嶋第一論文と略称する)において、 典則について―― 思う。」(稲田第一論文九五八頁)として、 和司氏である。 稲田氏の研究に対し、 「皇室典範の取調は、 同氏による研究上の特色の一つは、 -明治皇室典範制定初期史の研究――」(『柳瀬良幹博士東北大学退職記念・行政行為と憲法』 所収。 それに批判と検討を加えつつ、 明治十九年の三、 皇室典範制定史を更に溯らせ、明治十年代初めの元老院や岩倉具視による皇室法 皇室制規を皇室典範制定史のいわば起点とされたのに対し、 四月頃、 およそ次のようなものではないかと思われる。 伊藤宮内大臣の許において、 更に詳細な皇室典範の成立過程を跡付けられたの はじまったのでは 即ち、 小嶋氏 従来稲 な は 以下これ は小嶋 帝室 _ያ 田

ح 氏

明治皇室典範制定史の もいうべき柳原の皇室法典初稿から枢密院諮詢案の成立に至るまでの経過、 の 把握することはできない。」(二七五頁)と記されている。 ついて考察されたが、その中でも「典範起草の作業にもその前史があり、 (『杉村章三郎先生古稀記念・公法学研究上』 所収。 を詳細に論述されたことである。 による帝室典則修正案等の成立に至るまでの経過を典範制定史の初期として位置付け、 調査から始まって、 グナイスト、モッセ、シュタイン等の意見及び講義、更に皇室制規の起草、その後の宮中顧 ついで同氏は、「明治皇室典範の起草過程 以下これを小嶋第二論文と略称する)において、 それを知ることなくして、 及び枢密院における審議と修正の経 附 典範義解の成立・公表事情 且つ史料を掲げながら、 典範制定史のいわば本 その史的意味を 過に 一史と それ 間官

出された帝室典則の起草者について稲田氏を批判したのに対し、稲田氏は史料の解釈等を根拠に「私としては前著に 十九年における皇室制規と帝室典則の起草」(二五四頁以下所収。 右の小嶋第一論文に対し、その後稲田氏は、 いてふれ、 小嶋氏が皇室制規の作成された時期、 及び明治十九年六月十日に伊藤宮相から三条実美内大臣 以下これを稲田第二論文と略称する) の中で、 小嶋氏 に提

『明治憲法成立史の研究』の第六章「帝国憲法の成立」、

第二節

明治

4 その後の内規取調局や制度取調局の調査、 足らぬ点があったとして、皇室典範制定史の起源をウィーンでの伊藤に対するスタインの講義の時期にまで溯らせ、 おける説明はそのまま維持できると考えている」(二五四頁)として反駁された。ただその際、 更に皇室制規から帝室典則の成立に至る経過等を小嶋氏のあげられなか 同氏は前著には説明

た史料をも掲げて詳細に述べられた。

典範制定史の起点を伊藤の欧洲留学の時期に求め、 成立過程の大略が明らかにされたといっても過言ではなかろう。しかも、 氏の見解は、 ということは、 右の稲田、 小嶋論文には、 ほぼ一致しているといってよいであろう。而して、 稲田氏もまた、ここでは典範制定史の前史ともいうべきものを考えられた訳であって、その点では両 前述の如く見解の相違する点もあるが、この両者の論文四篇によって、 且つ帝室典則成立に至るまでの経過を一つにまとめて説明された 小嶋氏が帝室典則の成立までを明治皇室典範制定史 稲田氏がその第二論文において、 明治皇室典範の 明治皇室

九十二条という厖大なものであった。 法の制定を自己の主導権のもとになさるべきものと考えるとともに『典則』はすでに廃案たるべきものと評価して この柳原初稿を原案として井上、 原が起草した皇室法典初稿は、 た」(同四六八頁)ことにあった。一方、 前記帝室典則修正案が本則四章十八条、 柳原等による修正につぐ修正を経て枢密院諮詢案が作成され、 この事実からも、 右の宮中顧問官による帝室典則修正案に代って、新しく伊藤の命によって柳 両者の内容が質的に異なっていることは明瞭である。 附録三条から成るのに対し、実に二十一章百 更に枢密院の修正を しかも、

経てそれが明治皇室典範となる訳であるから、

明治皇室典範は柳原の皇室法典初稿の延長線上にあり、

両者は直接連

位をあたえられなかった」(第一論文四六八頁)ことにあり、且つ「当時(明治十九年十月頃か。小林注)

伊藤は皇室制

度

の前史と考えられた根拠は、この帝室典則が伊藤によって宮中顧問官の審議に付せられ、それによる修正案が完成し

それが結局のところ上奏されず、この修正案が「以後の典範起草の過程においても、正案草案としての地

るかについては、

皇室典範制定史の本史と考えることは、 繋するのである。従って、明治二十年一月の柳原初稿の起草から同二十二年二月十一日の皇室典範の成立までを明治 蓋し正鵠を射た時代区分というべきであろう。

を典範制定前史とし、 くとも宮中顧問官による帝室典則修正案と柳原の皇室法典初稿との間に典範制定史上の区分をおき、 室典範制定史の基礎的考察」(『国学院大学紀要』第二二巻) が典範の本格的な起草の始期を柳原初稿においていること の成立をもって前史とし、更にその後、昭和五十九年、 前記国学院大学梧陰文庫研究会編『梧陰文庫影印· 以上の見解を踏襲するものである。明治皇室典範制定史の起点をどこに求めるかはなお異論があるとしても、 後者の起草以降を典範制定本史とすることは妥当な見解であろう。 -明治皇室典範制定前史』が宮中顧問官による帝室典則修正案 明治皇室典範制定史を詳密に論究された島善高氏の 前者の成立まで 「明治皇

二 明治皇室典範制定史上の問題点

よる皇室法典初稿をこのように略称する)との関係については、 体的にいえば宮中顧問修正案(以下、宮中顧問官による帝室典則修正案をこのように略称する)と柳原初稿 草以降を典範制定本史として位置づけることに格別異論はないとしても、 以上述べたように宮中顧問官による帝室典則修正案の成立までを典範制定前史、 なお不明な点が残るのである。どのような点が不明であ 典範制定前史と典範制定本史との関係、 柳原前光による皇室法典初 以下、 柳原前光に 稿の 具 起

奏するように依頼したのは、明治十九年六月十日のことであった。三条は直ちに宮中顧問官による会議を開いて、 宮内大臣伊藤博文が内大臣三条実美の許に帝室典則を提出し、 それを宮中顧問官による評議に付し、 その意見を上 同

後述することとして、先ず両案に関する事実について確認しておきたい。

6 月中のことであって、そのことを示す幾多の史料が三条家文書 草案を審議に付すると同時に自己の側近にもその草案を提示し、 (国会図書館憲政資料室所蔵)や梧陰文庫 意見の具申を求めた。それは同年六月十日以降、 (国学院大学所 七

明治二十年三月三日付の伊藤博文宛三条実美書翰(『伊藤博文関係文書八』一五三頁)によれば、 蔵)の中に残されている(詳細は前掲小嶋第一論文、島論文参照)。宮中顧問修正案がいつ出来上ったかは不詳であるが、 次のように記されている。

都合次第何時にも答議上陳可仕候間、 扨昨年中顧問官へ御下問之議案も議了致候得共、 御指揮有之度候。 先頃来別段柳原之取調も有之由故、 仍此段内々得貴意度如此候也。 上奏相見合居候得共

三月三日

実 美

伊藤大臣殿

後であったと考えて差支えないであろう。兎も角、 柳原に起草を依嘱したのは、 三良日記(尾崎春盛氏所蔵)によれば、十九年十月七日以降、同年十二月七日までの間に柳原の皇室法典初稿の起草が 文(一三〇頁)が参考となる。 ことはなかったのである。一方、 ないであろう。しかし前掲書翰によれば、この修正案は二十年三月三日に至るまで上奏されず、 ないが、二十年三月三日までには、宮中顧問修正案が作成されていたことは明らかである。三条が帝室典則を集中的 に審議したのは十九年の六、 右の書翰にある「昨年中」がすぐ下の「顧問官へ御下問」にかかるか、又「議了致候得共」にかかるかは判然とし 同じく尾崎日記によれば二十年一月十二日までには、 七月頃であるから、その修正案は恐らく十九年の秋までには出来上っていたとみて大過 恐らく十九年の十月か十一月頃であり、 即ち同論文所掲の十九年十月七日付の三条実美宛柳原前光書簡(三条家文書)及び尾 伊藤が柳原に新しく皇室法典の起草を依頼した時期であるが、 柳原は十九年の末頃から数ヶ月をかけて皇室法典初稿をかき上げ それが脱稿していたことが確実である。 柳原が草案を脱稿したのは二十年の一月十日前 これについては島論 その後も上奏される 従って伊藤が

た

のである。

明治皇室典範制定史の一考察

しない そもそも帝室典則の立案には、 層 典則のような簡短な法案では疑義も多く間に合わぬ、 にも多くの問題を残していることが自覚されたから」(第一論文四六四頁)であるとして、三条家文書中に たのは小嶋氏である。 うに考えたらよいであろうか**。** それと相前後して新しく皇室法典の起草が伊藤から柳原に依嘱されたことになるが、この二つの事実の関係はどのよ の調 右のように推測すると、 三条家本の宮中顧問修正案第五条に付された朱筆意見(同四六一頁に記載) 柳原前光に立案を委嘱した。」(第二論文二八四頁)とされている。更に、この問題について詳細な見解を発表され 伊藤の委嘱を受け柳原前光が『皇室法典初稿』を起草提出した。」(第一論文九六六頁)とし、又「伊藤博文は 帝室 (小嶋氏は井上毅をその筆者に推定する)の五項目からなる文書の内容を分析して、そこに見える諸問題はすべて一 一査を必要とし、 事態での典則の確定と発表は不当であったとされる。 且つその中には憲法の内容の確定と関係するものもあり、 即ち宮中顧問修正案が発表されなかった理由として、「それは『御発表』になるには、 宮中顧問官による帝室典則の修正案が十九年の秋には出来上りながらも遂に上奏されず、 三条が内大臣就任以来その中心的地位にあり、 このことに関し、 稲田氏は「その後一層まとまった皇室の法典を起草する方針がとら 大きくまとまった皇室法典をつくる必要があると考えた 同氏は更に典則自体の内容にも不十分な点があったとし を例にあげられる。しかも小嶋氏 伊藤はそうではなか 憲法についての具体的構想が全く存 っ たとし、 存する筆者 あまり その

島氏は、 宮中顧問修正案が上奏されず、 伊藤によって新たに皇室法の起草が企図され、 その起草者として柳 原が

ていたと推測される

(同四四八

四六八百)。

伊藤が自己の主導権の下に皇室法を制定しようとし、

十九年十月頃には宮中顧問修正案を廃案たらしめようとし

抜

擢された理由として、 次の三つを考えられる。 第一は帝室典則の起草に従事した者たちの間にも典則の内容に疑問

8 第二は典則はその附則を含めても僅か二十一個条であって、そこには当然考慮すべき事項がいくつも欠けていたこ 有する者がいたこと、殊に井上がそれに批判的であったことは、 第三に当の伊藤自身、典則に対して乗り気ではなかったと思われること、即ち典則は内規取調局や制度取調局に 伊藤が典則を廃棄した原因の一つと思われること、

おける調査の最終成果であって、両局は柳原前光や東久世通禧の建議によって設置されたものであり、

岩倉具視や三

り、殊に朝廷の典故に詳しい家柄の出身であるから、これを表面的には起草の主役とし、一方自己の腹心の部下であ 更に島氏は、 たに自己の主導の下で皇室法を起草しようと当初より考えていたと思われること(前掲論文一二五頁以下)等である。 条実美の影響下にあるものであったから、伊藤としては典則を一応三条に報告したものの、それは早晩反故とし、 伊藤が新しい皇室法の起草に柳原を抜擢した理由として、伊藤は柳原が三条側近グループの一人であ

以上、三者の見解を要約して述べたが、三者の間では夫々微妙に意見が異なっているようである。 帝室典則は条文数も少なく、内容的にも不備なことが自覚され、この時期により詳細にして充実 ただ三者に

る井上にこれを修正せしめることを考えたとされる(同一八〇頁)。

をまつばかりとなっていたその修正案の取り扱いは、 時期になって、 ように思われる。 容が不備であるとすれば、 した皇室法典の起草が要求されるに至ったことがあげられる。それは一応その通りであろうが、しからば何故にこの 典則を廃案にしたのであろうか、典則が廃案になったとすると、すでに宮中顧問官による審議を終了して上奏 典則が内容的に不備であることが自覚され、詳細な法典の起草が要請されるに至ったのか、 本稿では、 それはどのような点において不備であったのか、伊藤は果して自己の主導権を確立せんと 先学の研究に拠りながら、 その後どのようになったのか等々、 いわゆる典範制定前史と本史との関係について、更に推考を なお考慮すべき問題がある 典則の内

重ねてみたいと考える。

内大臣公爵

三條實美殿

Ξ 帝室典則の性格(その一)

されていた。 と共に国会図書館憲政資料室所蔵の三条家文書中に現存する。処が、この六月十日案には、次の如き一通の文書が付 十日案と略称する)について考察することとする。この典則六月十日案の原本と認められるものが、それを入れた封 ここに立ち戻って、先ず明治十九年六月十日、 伊藤博文から三条実美に提出された帝室典則(以下、これを典則六月

現時皇族處置ノ目ヲ以テス。固ヨリ具備ノ法案ト謂フヘカラスト雖、 年、立后、 古来皇家ノ諸儀例ヲ勘へ、冝ニ随ヒ未タ規程ノ確定セシ者アラス。禁掖常事ニ於テハ 猶可 ナリ。 攝政及皇族處分ノ如キハ建國ノ根基、冝ク速ニ憲章ヲ立ツヘキナリ。 要スル所、 不易ヲ尚フニ在リ。 茲ニ帝室典則ヲ立案シ、 皇位ノ継承、丁 附スルニ

明治十九年六月十日

右顧問官ノ評議ニ付シ、意見

上奏可有之候也。

宮内大臣伯爵 伊藤博文

小林)

書にみえる内大臣と顧問官は、明治十八年十二月の内閣制度の発足と共に作られた官職であって、同十八年十二月二 且つその意見を天皇に上奏すべきことを依頼したものであって、 公的な文書の性格をもつものである。 処で、右の文

右の文書は、宮内大臣である伊藤から内大臣である三条に宛てられたものであり、本草案を顧問官の評議に付し、

十三日の大政官の達、 第六十八号によれば、 その職掌は次のように定められている。

内大臣 一

一卸璽国璽ヲ治

一御璽国璽ヲ尚蔵ス

宮中顧問官 十五人以内三等官ニ至ル二常侍輔弼シ及宮中顧問官ノ議事ヲ総提ス

帝室ノ典範儀式ニ係ル事件ニ付諮詢ニ奉対シ意見ヲ具上ス

右の達にある宮中顧問官の職掌により、

典則六月十日案は、

顧問官の評議に付されることになったのであり、又、

右の達に内大臣は顧問官の議事を総提する(会議を主宰し、議事をとりまとめる意であろう)とあることから、それに基づ に起草されたか、又、帝室典則なる法案の性格は如何なるものであるか等を知る上で極めて重要な史料であるという いて伊藤から三条宛に本草案が提出されたのである。従って右の文書は、この帝室典則なる法案が如何なる目的の下

ことができる。以下、

この文書の内容について逐一考察したい。

族処分は、 を招く恐れのあることを示唆したものである。次の「皇位ノ継承」以下の文は、皇位継承、丁年、 事ニ於テハ猶可ナリ。」とは、皇室の平常な事態においては、それでも差し支えないという意であるが、これ を裏返 していうならば、皇家一旦有事の際に確定せる成文の法規のない場合には、非常な混乱に陥り、収拾のつかない事態 ら時の便冝に従って作られたものであり、その規範は成文によって確定したものではなかったことをいう。「禁掖常 冒頭の「古来皇家ノ諸儀例ヲ勘へ、冝ニ随ヒ未タ規程ノ確定セシ者アラス」とは、従来の皇室の儀式や慣例は、 「茲ニ帝室典則ヲ立案シ、 皇室法の諸規定の中でも、その基本的な部分であって、可及的すみやかに成文法規をつくるべきことをい 附スルニ現時皇族處置ノ目ヲ以テス」中の「現時皇族處置」については、 立后、 摂政及び皇

11

たものであるという意である。最後の「右顧問官ノ評議ニ付シ」云々の文は、前述の如く太政官の達をうけて書かれ 則草案は皇室法のすべてを規制したものではないが、将来長期にわたって不変の皇室法の原則を立てる為に立案され な対策が必要とされていた。「固ヨリ具備ノ法案ト謂フヘカラスト雖、 世襲を許された四親王家及びその支流たる宮家の処遇は、 明治初年以来、 要スル所、不易ヲ尚フニ在リ」とは、 政府の最も頭を悩ますところであり、 この典

たものである。

皇族処分等を規定したものであって、それらは、何れも早急に立法を必要とするものであった。 ともいうべき事項についてのみ成文化したということであり、具体的にいえば前述の皇位継承、 れによれば時代に応じて変化する細則的な規定は、何れ後に立法することとし、ここでは皇室法中の重要な基本原則 以上みたように、この伊藤宮相の三条内大臣宛文書は、 帝室典則なる法案作成の意図をよく示すものであって、そ 当時、 丁年、立后、 明治天皇の皇 摂政、

綱に基づいて、より充実した詳細な法典を作ろうというのが当時の伊藤の基本的な考え方ではなかったであろうか。 先ず重要な項目について原則的な規定を立案し、 ある。このような当時の状況から推察すると、皇室法は当初から水も漏らさぬような完備した法典を作るよりは、一 かにするのか等々、 何歳までをいうのか、 天皇薨じて皇嗣未成年の場合には摂政をおく必要があるが、摂政には誰が就任するのか、その場合、 同時に薨ずるという非常事態が発生すれば、皇位は誰のもとに行くのか、又天皇に疾患等の故障のある場合、 王の二人のみで、他は何れも夭折していた。もし嘉仁親王が薨ずれば誰が皇嗣となるのか、更に天皇と嘉仁親王とが 子、皇女は、皇子が三人、皇女が五人生れていたが、生存するのは満六歳の明宮嘉仁親王と満四ヶ月の久宮静子内親 当時の政府は緊急にその対策を講ずる必要に迫られ、 皇族とは身分上いかなる範囲まで入るのか、その継嗣はどうするのか、又現存皇族の処置はい 一旦有事の際にはそれに依拠して問題を解決し、 一刻の猶予も許されない状態にあったので 何れ後日、 皇嗣未成年とは 或いは この大

12 三九――6帝室典則加筆修正草稿)と梧陰文庫(A35、宮中顧問ノ議ヲ経タル修正案)とに夫々一通ずつ存在する。 は、 帝室典則制定の目的を右のように考えるならば、 前述の如く明治十九年六、 七月頃に何回か行われたと思われるが、その結果を示す修正案が三条家文書 (1---よく理解のゆくことがここに存するのである。 宮中顧問官の審 ただし 両

期のものである(小嶋第一論文四五一頁以下、『梧陰文庫影印』解題四九六頁以下)。 者は全く同一ではなく、 梧陰文庫本が宮中顧問官による修正の最終案であって、 処が三条家文書本の修正案第七条「天皇 三条家文書本は、 その一段階早い 時

次の如き朱筆の説明文が見えている。

ノ丁年ハ満十八年トス」の後には、

攝政ヲ置クト置カサルトノ関係ノ為メ、単ニ天皇ノ丁年ヲ定ムル所ナリ、 皇家ノ丁年ハ皆満十八年ト定メ支吾ナカルベシ、 然ルニ右ハ追テ詳細ノ憲章議定ノ節ニ譲ルモ晩カル間敷、 (読点、 小林) 茲ニハ

書本の説明文に相当するものが「解」として朱筆で次のように記されている。 梧陰文庫本の修正案第七条は、 前掲三条家文書本のそれと全く同文であるが、 ただ梧陰文庫本では、 右の三条家文

般ノ丁年ハ憲法ヲ以テ定ム、茲ニハ摂政ヲ置クニ関スル為メ、 単二天皇ノ丁年ヲ定ム、 (読点、

第七条で天皇の丁年を定めたのは、

修正案第九条の「天皇未丁年又ハ違予ノ事ア

三条家文書本の説明文によれば、

という程の意味であろう。 するという意にもとれるが、 ある梧陰文庫本では おつて「詳細ノ憲章」を議定する際に譲ってもおそくないというのである。右の「詳細ノ憲章」は、 年について規定しておかなければ、 リテ政務ニ堪ヘサ ル間ハ摂政ヲ置クヘシ」という規定との関係から、 「憲法」となっているから、 兎に角、 ここでいう「憲法」とはそのような意味ではなく、 前掲三条家文書本の修正案の説明文では、とりあえず典則に天皇の丁年について 第九条の摂政の規定が運用できないからであり、これに対し皇族一般の丁年 皇族一般の丁年は 憲法」、 そのように定めたものであり、 即ち国家の最高法規たる根本法に 「憲章」と同義であり、 ここに天皇の丁 最終の修正案で 通常 の 法 規定 規

明治皇室典範制定史の一考察

原則的規定を成文化し、 規定し、 皇室一般の丁年は、 その他の細則的規定は後日に譲るという前述の二段階の順序を経て皇室法の制定を企図して 後日の詳細な皇室法に譲るということであり、そのことは、伊藤がさし当り先ず重要な

四 帝室典則の性格 (その二)

いたことと符合するのである。

さて、 書類の部』(国立国会図書館)の「三九、皇室典範 国会図書館憲政資料室所蔵の三条家文書には、 皇室典範関係の貴重な資料が存するが、 其他皇室関係」をみると、次のように記されている。 今、 『三条家文書目

7帝室典則修正案 全二八条附図共 明治十九年 綴

8帝室典則修正案 柳原前光内稿 全二八条 明治十九年 綴

御発表ハ欽定他

明治十九年

一枚

10皇室法典初稿 柳原前光内案 明治二十年一月 綴

9帝室典則関係覚書

帝室典則備考 柳原前光 明治二十四年四月 同文二綴

ない単なるメモのようなものである。(便宜上、各項目の上に数字による番号を付した。読点、小林) の無名罫紙の右片面に七行五項目にわたって、 右の中、 9の「帝室典則関係覚書」は、 前掲目録には「明治十九年」と記されているが、その原本をみるに二十行 左の如く記されているのみで、年代も筆者も標題も宛先も記されてい

(1)帝室典則文字ノ事

13

(2)御発表ハ欽定ノ制ニ致シ、

- ③一庶皇子女外国吹聴ノ事裁可体不可然ノ事
- (4)一天子丁年十八歳、皇太子丁年ノ事

⑤一典則ヲ変換セント欲スル時ハ上院ノ決

議ヲ経ヘキ事、天皇違予ノ件

だこの覚書は、全く文字通りの覚書にすぎない為、その内容を正確に知ることは困難である。従って以下、 い内容の項目から先に、逐次考察を加えて行くことにしたい。 上にあらずして柳原であるとすれば、これを井上と推定して論を進められた小嶋氏の見解は改める必要があろう。 原であるとすれば、 れている。しかし、この覚書の筆者は、その筆跡及び内容から推して井上ではない。それでは、この覚書の筆者は、 みえぬが、8と同一のものであるから柳原が起草者であることは誤りない。7、8、 らである。即ち、右の三条家文書の整理番号7から11までの文書は一連のものであり、7は目録にその起草者の名が される筆跡で『御発表』のしかたを考慮した次のような書付けがある。」として、右の覚書の筆者を井上毅に 推定さ 右の覚書について考察されたのは、 次にこの覚書を内容の上から検討してみると、やはり筆者は柳原と考えてよいようである。この覚書の筆者が井 結論から先にいえば、それは柳原前光であろうと思われる。そのように推測されるのは、先ず次のような理由か その中間にある9も亦、 小嶋氏である。 柳原によるものと一応見当をつけることができよう。 その第一論文(四六二頁)には、「三条遺文書には井上毅と推定 10 11の文書の筆者がすべて柳 このように考え 理解し易 た

歳と定めている。 先ず第四の項目であるが、帝室典則は六月十日案(第八条)でも宮中顧問修正案(第七条)でも、天皇の丁年を十八 しかし皇太子の丁年については定めるところがない。 第四項のメモは、それを指しているのであろ

十日案では次の如く規定されている。

う。 書目録7、 ていないが、皇子孫の丁年が定められているからである。 何故ならば、 の第十条には、「天皇及皇子孫ハ満十八年ヲ以テ丁年トス」とあって、 柳原が三条の意をうけて起草したと思われる帝室典則修正案、 柳原は帝室典則をみて、 即ち「帝室法則綱要」(前掲三条家文 皇太子の丁年も摂政就任等の場合 ここには「皇太子」とは記され

第五の項目については、「天皇違予ノ件」とあるから、 帝室典則六月十日案の次の条文が先ず参考となろう。

を考慮して規定しておく必要を感じたのであろう。

天皇未丁年又ハ違予ノ事アリテ政務ニ堪ヘサル間ハ摂政ヲ置クヘシ

又は重度の疾病、 等ニテ治癒ノ目途ナク政務ニ堪ヘサル 梧陰文庫本の宮中顧問修正案第九条の「解」に「茲ニ違予ト云フハ両耳聾、 宮中顧問修正案では、 障害があって政務をとる能力のない場合、その間は摂政をおくという規定である。 右の条文は「第九条」となっているが、 ノ時ニ限ル」(読点、 小林)とあるから、 内容は全く同一である。右の条文の「違予」とは、 両目盲、 前掲条文は、 癡瘂、 天皇が十八歳に満 癲狂、 折傷ノ甚シキモ 即ち、 前掲覚書 たず、

と推測されるのである。 の第五項にある「天皇違予ノ件」とは、 次に摂政に任ずる場合の有資格者及びその就任の順序であるが、それについては、 具体的には天皇に違予のあった際の摂政の規定について問題にしていること 典則六月

摂政ハ皇統最近丁年以上ノ皇族ヲ以テ之ニ充ツヘ

皇位継承順位の最も近いものという意味であろう。 摂政は丁年以上の皇族の中で、 最も天皇に近い皇統をもつものを以って充てよというのである。

15 柳原が 「帝室法則綱要」と共に、 その参考資料として三条に提出したと思われる「帝室典則備考」(前掲三条

家文書11)には、 欧洲諸国の憲法等を掲げているが、その中に、

同 百七条(孛漏西憲法)

憲法ハ議院ノ通法ニ循ヒ修正スルヿヲ得

とあり、その柳原の説明と思われるものに

とあって、 点、小林 王位継承法ハ憲法中ノ要目ナリ、 プロイセン憲法では、 王位継承順位の変更と同じく、 故ニ之ヲ変換セントスル時、 摂政の順位の変更の際にも議院の承認を必要とした 必ラス議院ニ謀ルコ当然ナリ、 摂政ノ事亦同 シ (読

のである。柳原は後に伊藤の命によって皇室法典初稿を起草するが、その中に、

とやはり符合するのである。 政就任の順位を変更せんとする場合には、 則ヲ変換セント欲スル時」云々の文は、天皇に違予があって摂政をおく必要があり、 とあるのは、まさしく前掲プロイセン憲法第百七条に依拠して立案したものである。 第四十六条 摂政ニ任スヘキ者ノ順序ヲ変換スルコ必要ナル時ハ元老院ニ諮詢シ之ヲ決定ス 上院の承認を必要とするという意味であって、 以上から前掲覚書第五項の しかも典則に規定されている摂 柳原が当時考えていたこと 「典

は逆であって、 らば、右の文は「外国庶皇子女吹聴ノ事」となっているのが自然であろう。この文の意味は、むしろ小嶋氏の解釈と いての無知識を示したものであるとされた。 として援用しようということの意味にとられ、しかも外国に庶子皇族のないことから、ここに筆者の外国の制度につ て、右の文は庶皇子女に関する外国の制度を我が国に吹聴し、外国の立法例や外国人の学説を我が立法の合理的根 第三項の「庶皇子女外国吹聴ノ事」は、 我が国の庶皇子女の制を外国に吹聴する必要のあることをいったものではなかろうか。この覚書の筆 難解であるが、これについて小嶋氏は、その第一論文(四六三頁) しかし、外国の庶皇子女を我が国に吹聴するという意味であるとするな K お 拠

17

やはり「欽定」の二字が冠せられていることに注意すべきである。

見」(島論文一三四頁以下に引用)がある。 皇子女に関する見解を知る資料として、 国古来の制を庶皇子女の制のない外国に吹聴し、 者が柳原であるとすれば、 外国での経験の豊かな柳原は、 国会図書館憲政資料室所蔵の伊東伯爵家文書中の「疑題件々ニ付柳原 即ち左の通りである。 その意味を理解して貰う必要性を感じていたのであろう。 庶皇子女を皇族、 しかも皇位継承者として認めてい 柳原 、る我が 伯 の庶

親王官

ルゝ上ハ耳ヲ掩フテ鈴ヲ盗ムヘカラサルナリ(読点、 皇子女ハ嫡庶ヲ論セス宣下ナク、 ニ定メラレンコヲ望ム、又愚見ハ嫡庶トモ誕生アレハ公布然ルヘシト考フ、 生ナカラ親王内親王ト称セラル 小林) 1 ノ規制ヲ推拡シ、 既ニ庶出ト雖モ皇位継承権ヲ有 皇玄孫迄ニ之ヲ及ホ ス ノ法

5_° いう事実、 いうものである。 式を行った後に始めて親王を称すると考えているのに対し、親王宣下やその誕生の公布には嫡庶の区別を認めないと 右の柳原の意見は、 しかも柳原前光自身が嘉仁親王の生母柳原愛子の実兄であるという特別な身分関係から生じたものであろ 庶皇子女を優遇しようとする柳原の立場は、 井上が皇嫡子と皇庶子とを区別し、皇嫡子は生れながら親王を称するが、 現に明治天皇及び皇太子嘉仁親王が共に庶子であると 皇庶子は親王宣下の

には、 けるのに有効であると考えられた為であろう。 である。恐らく欽定の体裁をとった方が法典に威厳が備わり、 第二項は、 「欽定皇室典範」(『秘書帝室制度資料』上巻一三八頁、三条家文書三九—17、小嶋第二論文三二九頁、島論文一四八頁)とし 帝室典則の発表形式を問題にしたものであるが、 柳原が明治二十一年五月二十四日、 皇室自らその家法を制定したものであることを印象づ 何故、 欽定の形式とし、 伊藤に送った皇室典範草案の題名 裁可体を不可としたのか 不詳

う如き一般的な皇室法典の名称を与えたのでは、その実体にそぐわないと考えて、「帝室典則」なる名称になお一考を ち主要なる骨子という意味で作成されたものであった。 案の正式な名称であるとすれば、ここに「綱要」とあることが重要であって、まさにこの法案は、 法案であるという内容を示す便宜的なものと考えてよいであろう。この「帝室法則綱要」が柳原作成の帝室典則修正 文書中に存するが、その表紙には「帝室典則修正案」と記されている。 ば、見解はおのずと異なることになる。柳原が十九年七月八日以前に三条宛に提出した帝室典則の修正案は、三条家 三頁)。小嶋氏は、この覚書の筆者を井上とされるから右の如き見解となる訳であるが、この筆者を柳原とするなら るとみなければならない。これについて小嶋氏は、凡そ次のように考えられている。即ち、「帝室典則」の「帝室」 確立することに、この法案作成の主たる目的があったのである。従って柳原としては、この法案に「帝室典則」とい 法案ト謂フヘカラスト雖、 綱要」とあって、すぐその左につづけて「第一章 皇位継承」として、次に条文が列記されている。さすれば、 の必要を感じたかどうかは推察し難いが、井上の憲法私案等には「典章」、「典範」が使用されていると(第一論文四六 とが多い。そうすると、冒頭第一項の「一帝室典則文字ノ事」の意味するところも亦、 「帝室法則綱要」こそが柳原修正案の正式な名称であって、麦紙にある「帝室典則修正案」は、帝室典則を修正した すでに述べたように、伊藤が明治十九年六月十日に三条に提出した帝室典則に添附した文書には、「固ヨリ とれを「皇室」とすることが適当であるとして再検討の必要を指示したものとされ、又「典則」の文字も再検討 前掲覚書の第二項から第五項までについて、その内容に検討を加えて来たが、この覚書の筆者を柳原前光とす さしたる支障はないようである。むしろ、以上の検討を通じて、そのように考えた方が妥当と思われるこ 要スル所、不易ヲ尚フニ在リ」と記されていた。即ち、永世変らざる皇室法の基本原則を しかるに、その第一丁の冒頭には「帝室法則 柳原の主張がここに現れてい 皇室法の綱要、 ,具備 この 即 1

促したものに相違ない。以上のようにみてくると、 かる後に詳細な皇室法典を起草しようということではなかったかと思われる。 明治十九年六月頃の伊藤の意図は、 やはり先ず皇室法の大綱を定

五 柳原前光の帝室法則綱要

即ち、 何故か等々である。 か 明治十年代の末以降の皇室法制定の経緯について、 当初予定されたとする原則的法案と細則的法案との二段階を経て、 宮中顧問官による修正案が上奏されなかったのは何故か、 これらの疑問について考える前に、 以上の如く考えた場合、 先ず柳原の帝室法則綱要の内容についてみよう。 柳原に新しく皇室法典の起草が依嘱されたの 柳原の皇室法典初稿が作成されな なお疑問が残ることは避けられない。 ታነ っ た のは

の宮内省官吏三名の意見が付されていたが、三条家文書中にある典則一本には、 見をきいたようである。この六月十日案は、 から七月上旬にかけて三条の許に提出されたものであろう。島論文に引用されている尾崎日記や東久世日記によれ われる意見も付され、 柳原の綱要が作られたのは、 六月下旬から七月中旬にかけて、 その他、 三条家文書には、 且つ東久世の手になると思われる「帝室典則修正」と題する一本も存する(島論文一二三頁以 島氏によれば十九年七月八日以前とされている(前掲論文一二四頁)。 副島種臣による典則修正案も存する。それらの中にあって、柳原の帝室法則綱要は、 三条は宮中顧問官並びに側近グループに帝室典則六月十日案を示して、 伊藤によって三条に提出された当初から井上毅、 更に尾崎三良、 櫻井能監、 福羽美静のものと思 恐らく六月下旬 田辺新七郎 その意

柳原案の特色の一つは、その第三章に摂政と並べて太傅の制を置いていることである。 即ち、 次の通りである。

19

かなり特色のあるものであった。

第十五条 天皇未丁年ナルヲ以テ摂政ヲ設クル時ハ太傅ヲ置

第十六条 太傅ハ摂政及其子孫之ニ任スルコヲ得ス 太傅ハ幼帝保育ヲ管掌ス

第十七条

照して、ここに柳原が始めて立案したものである。即ち、右の諸条文は後の皇室典範第六章の第二十六条から第二十 太傅とは幼帝保育の任に当るものであり、フランス、ベルギー、 ポルトガル、オランダ、ロシア等の西欧の制を参

九条のさきがけとなり、 特に綱要の第十七条は、そのまま典範の第二十八条となったものである。従って、 太傅の制

をここにとり入れた綱要の影響は頗る大きいといえよう。

次に柳原案の特色は、 皇族の臣籍降下の制を明確に規定したことである。 典則には、

第十五

皇族ノ継嗣ハ実子孫実弟ニ限ルヘシ

とあって、 第十六 親王、 親王諸王ノ二男以下丁年以上ニ至レハ特旨ヲ以テ華族ニ列スルコトアルヘシ 諸王の次男以下に対する臣籍降下の可能性を規定するが、 親王家、 諸王家は実子孫及び実弟のある

限り、その存続を許されるのに対し、柳原案では、

第廿八条 近属ノ皇胤男子繁昌スル時ハ遠属中ヨリ庶少ヲ先ニシ嫡長ヲ後ニシ漸次氏ヲ賜ヒ華族ニ列スヘシ

但シ特別ノ理由アル時ハ此限ニ在ラス

の附録にある四親王家及びその支流宮家の処遇も、 とあって、皇族が増加する場合のことを慮って、その臣籍降下につき自由に裁量できる余地を残している。又、 有栖川、 小松、 伏見の三家は永世皇族制をとっているが、 柳原案では全くその趣旨を異にする。即ち、 柳原案の附則では、 典則では四親王家の 典則

近属ノ皇胤繁昌ニ到ル迄ノ間ハ現在親王諸王及其後裔ニ於テ少ナクトモ十員ヲ存立シ王号ヲ有セシム

内送候書類、

閣下へ御廻可申旨敬承候。

当今写申故、

出来次第可差上候。

(後略) (句読点)

り柳原色の強いものとなっている。

術上の修正に止まらず、 上の諸規定は、 にはフランスやロシアに倣って、 皇族の丁年は満二十年とし(第二十三条)、且つ皇族の歳俸に等級を設けることを定めている(第二十七条)。 柳原案では皇位継承者を「男統ノ男子」に 何れも典則にはみえないものである。このように、 その内容においても修正を施し、 それを補佐する摂政参議を置く制を設け(第十四条)、 (第八条)、摂政就任資格者を「皇族男子」に限り(第十三条)、 中には典則と基本的立場を異にするものも認められ、 柳原案は典則の修正案とはいうが、字句や立法技 皇子孫の丁年は満十八年 摂 かな 第

ば廃止される可能性のあることを規定している。

現今の皇族は、

四親王家を含めて、

天皇の近属増加に至る迄の間のみ存立を許され、

近属増加するに至れ

は 更に柳原案が他の修正意見や修正案と決定的な相違をみせているのは、 暑下弥尊安奉賀候。昨日呈上候書類ノ続キ伽の筆抄候間差進候。合併御閉込希望候。 その参考資料として、 諸外国の事例を添付していることである。 前記七月八日付の三条宛柳原書簡に、 柳原がこの綱要を三条 井上毅ニ面会候処、 K 提示し た 同人前光 とき

とあるが、 右の「太傅之例」とは、三条家文書中に存する「太傅之事 欧州各国関係法文集一綴」(三九-13) で ある

紙に同一の筆蹟で記された「君位継承・君主丁年関係欧州各国法令集 や丁年、 家文書中には、 摂政等に関する諸外国の事例を柳原が具に調べたものである。更に三条家文書中には、やはり右と同一の罫 「帝室典則備考」(三九-11) これは内閣罫紙に記されており、 があり、これも右と同一の野紙に同一の筆蹟で記されており、 太傅の制について柳原が外国の事例を調べたものである。 一綴」(三九-14) がある。 これらの文書は、 王位 なお三条 継

21 恐らく前掲柳原書簡にある「昨日呈上候書類」であり、柳原の帝室法則綱要起草の基礎的な資料となったものであろ

う。 編纂にも携っていたから、 継承云々欧州各国法令集」中の「君位男統ヲ以テスル例」には、ベルギー憲法、プロイセン憲法と共に、「漢土歴代」 牒譜」の頃に「本邦古制宮内省置正親司掌皇親名籍」とあって、 ていたのであり、その上に家学としての有職故実の知識を身につけていたと思われる。柳原はかつて元老院の国憲案 朝鮮歴代」「土耳格」等の文字がみえることである。即ち、 このように、 柳原は欧洲諸国の法制に熟通していたのであるが、 当時皇室法に関する学識は、 斯界の第一人者であり、 柳原は欧洲各国のみならず、東洋諸国の王室法も調査し 養老の職員令が引用されていること、 なお注意すべきは、 それに関して最も造詣の深い人物で 前記帝室典則備考の 又前記 「君位

六 柳原による皇室法典の起草

あったといえよう。

受け入れられて同じく第二稿たる帝室典則が作られ、更にそれに対する井上の主として立法技術面からする批判が取 諸法案に対し責任を負う立場であったことは否定できない。 室制規は、 なる主導の下で柳原に皇室法の起草を依頼することとなったと説かれている。しかし、帝室典則やその前身である皇 り入れられて同じく第三稿たる六月十日案が作られているのである(同上四八三頁以下)。 このように 井上の 意見は、 り(前掲『梧陰文庫影印』第三部解説四八二頁)、しかも伊藤は宮内卿であり、制度取調局長官でもあったから、それらの 響下にあった制度取調局等によって作られた為に、早晩それは廃案となるべき運命にあり、 |述の如く小嶋論文や島論文では、 宮内省において作られ、皇室制規の起草の準備も亦、 帝室典則は伊藤の主導の下では作られず、三条を中心とするグループやその影 事実、宮内省第一稿たる皇室制規に対する井上の批判が 宮内省制度取調局において為されたことは確かであ 伊藤が新しく自己の完全

明治皇室典範制定史の一考察 らば、 Þ とさして変りばえのするものではなく、 よる審議にとどまらず、 全なものにして貰いたかったに違いない。それなればこそ三条としても、 れていることからすれば、 であるとは考えていなかった。この草案に添えられた伊藤から三条宛の前掲文書に、「固ヨリ具備ノ法案ト謂フヘカ のであっ の皇位継承規定の如きは、 いるのである。 ラス」という文言があり、 い批難をあびたことであろう。 主導権を大きく発揮しているといわざるを得ない。又、 大部分伊藤によって採用されて、 、上奏されることを望んでいたと思う。ただ伊藤は、 以上から、 なお三条に対して宮中顧問官による修正と上奏とを依頼したというのも考え難いことであり、もしそれが事実な 伊藤は天皇並びに宮中顧問官に対し重大な背信行為を犯したことになり、三条グループや宮中顧問官から激し たと思われる。 私は十九年六月十日、 しかし、三条の許での審議の結果、でき上った修正案は、 自己の側近にまで、この草案を示して、広く意見を徴するという骨の折れる作業を行なって 却って原案を改悪したものであり(小林第一論文参照)、 伊藤としては三条の許において、この試案ともいうべき皇室法の草案を十分に審議し、 又この草案には前述の如く、井上等三名の宮内省官吏による修正意見が付箋としてつけら しかし、そのようなことを窺わせる史料は、今の処、何一つ残されていないのである。 順次、 伊藤が帝室典則を宮中顧問官の評議に付すべく三条に提出した際には、 伊藤や井上にとって必ずしも満足の行くものではなかった。 法案が作成されている。 三条の許に提出した帝室典則六月十日案が十分に練られた草案 伊藤が当初から六月十日案を廃案にすることを考えなが その過程からいえば、 この伊藤の意を受けて、 伊藤の提出した原案、 伊藤や井上をして失望せしめるも 帝室典則作成の際にも伊藤 即ち典則六月十日案 単に宮中顧問官に 殊にその第二条

その意見

完

皇位継承規定にしてみても、 柳原の帝室法則綱要の第二条は、 原案である典則六月十日案の第二条とほぼ同じ案であ

23

の宮中顧問修正案は、

伊藤や井上のみならず、

柳原にとっても大きく不満を残すものであったであろう。

24 作っているにも拘らず、 即ち宮中顧問による審議が行われている頃、皇室法に関して互に連絡を取り合っていることは、 宮中顧問修正案の如き継承法をとっていない。又、 宮中顧問修正案は、 それを殆ど取り上げていないのである。井上と柳原とが十九年七月初旬 柳原が典則六月十日案を大きく修正して、 帝室法則綱要を 前掲七月八日付

の三条宛柳原書簡によって明らかである。

井上と柳原とは、

この修正案を一見して同じ思いを抱いたであろう。

れと共に柳原の皇室法制定にかける執念が伊藤をして新しい決意をなさしめたのであろう。 草案であり、そこには従来からの皇室法に対する柳原の知識の広さと造詣の深さとが十分に窺えるものであった。 上巻四一〇頁以下)、 法則綱要修正案」(その内容は三条家文書の帝室法則綱要に同じ) と「帝室典則備考」とが存するが 接のきっかけとなったのは、この三条から送られた柳原の綱要とそれに添付された備考とを伊藤が一見したことにあ たに違いない。 帝室法則綱要は恐らく十月七日の直後に伊藤の許に三条から送られたのであろう。伊藤博文の秘書類纂に「帝室 柳原の帝室法則綱要が作成されたのは、 前述の如く、 それは右の事実を裏付けるものである。伊藤が柳原に対し、新しく皇室法典の起草を依嘱する直 によれば、 柳原の綱要は典則を修正したとはいうものの、その内容は典則とかなり異なる出色の 柳原は近日中にこの修正案を伊藤の許に送付してほしい旨、三条に依頼しているか 前述の如く十九年七月上旬頃であろう。同年十月七日付の三条宛柳 (前掲『帝室制度資料』 そ

則に代る皇室法の具体的な草案作成ということになると、 い皇室法の起草に関しては、 すでに宮中顧問修正案は、 誰よりも柳原は皇室法制定に並々ならぬ意欲を燃やしている。一方、井上は皇室制規の起草以来、 他の修正案や修正意見よりもすぐれており、 恐らく柳原の方から伊藤に対して進言があり、 皇位継承規定等において著しく不備であった。宮中顧問修正案の不備な点と共に、新し皇位継承規定等において著しく不備であった。宮中顧問修正案の不備な点と共に、新し それを為し得るのは柳原しかいない。 柳原は外国の王室の事例についても精通してい 働きかけがあったのではなかろうか。 この度の柳原の帝室 修正意見を提 る。 その 典

明治皇室典範制定史の一考察

井上のコンビは、 井上をして修正せしむればよい。 出して皇室法の制定に関与し、 かくして生れたのではなかったであろうか。 現に柳原とは皇室法について互に連絡を取り合っている。 伊藤は、 このように考えたのであろう。 その後の皇室法制定過程にみられる柳 柳原草案の不備な個所

たのも、 頃から憲法の本格的な起草作業が始まったとみてよいであろう。一方、 は 伊藤が井上に憲法の調査立案を委嘱したのは、十九年十一月頃であったとされている(前掲著書、 ここで若干注意すべきことが二つある。その一つは皇室法の制定と憲法の制定とのかかわりである。 前述の如く同年の十月か十一月の頃であって、 憲法の起草と新皇室法の起草とは、 伊藤が柳原に新しく皇室法典の起草を依頼し その時期をほぼ同じくし 稲 その 田

氏

典であったことである。 注意すべきもう一つの点は、 しかも、 柳原が伊藤の意を受けて起草した皇室法典初稿が二十一章百九十二条という厖大な法 この柳原初稿には、 原則的な規定のみならず、 皇族に関する施行細則的な規定も多

機になっていたのではなかろうか。

ている。

両者の関係は、

なお判然としないが、

伊藤が新皇室法の起草を柳原に依頼したのも、

憲法の起草が一つの

柳原に新しい皇室法の起草を依嘱した際にも、 いとする執念から発したものと思われるが、更には柳原が欧洲諸国の事例を模したものともいえよう。 る伊藤の意図とは異なるものであった。このことは、 従って柳原初稿は、 皇室法は先ず原則的な法案を作るに止め、 皇室法制定の二段階方式を捨てていたのではなかった。 一つには柳原が自分の手によって完備せる皇室法典を作成した 細則的な法案は何れ後日に俟つとす 一方、 井上がこの 伊藤は

呈覧候。 右両様ニ分チ候事ハ、各国ニハ例ナキ事ト相見エ候へ共、 「扨被仰付置候皇室件ハ、 台命ノ旨ニ依リ、 即チ皇室典範ト皇族条例トノ両部ニ 簡繁各々其所ヲ得ル為ニ最良法ト奉存候。」 分チ起草致 とあ

原初稿の修正案と共に伊藤に呈した二十年二月二十六日付の書簡(井上毅伝記編纂委員会編『井上毅伝

史料篇第四』一〇

25

26 典範と皇族法との区別如何」とただしたのに対し、伊藤が「天地ト与ニ無窮ニ伝テ動スヘカラサルモノ」を皇室典範 国会図書館憲政資料室所蔵、 「時ニ随ヒ多少ノ変更ヲ免レサルモノ」を皇族法とすると答えていることからも推 それを示唆するものである。又、そのことは、三月二十日の高輪の伊藤邸における会議で、 皇室典範制定後にも影響を及ぼすこととなるのである。(7) 憲政史編纂会収集文書五三)。このように伊藤の帝室典則以来の皇室法制定に関する方式 測される (『皇室典範草案談話 柳原が「皇室

七 宮中顧問修正案の処置

その後も維持され、

が為されている(前掲二十年三月三日付の伊藤博文宛三条実美書翰)。 く訳にはいかない。果して翌二十年三月には、 である。すでに典則六月十日案は、三条の許であれだけ熱心に審議が行われたのである。それをこのまま放置してお このようにして柳原に新しく皇室法典を起草せしめることにした場合、問題となるのは宮中顧問修正案の取り扱 婉曲な表現ながら宮中顧問修正案の上奏について伊藤宛に三条の要請

かれたものではなかったから、(8) ただ事実関係を調べると、 定と共に三条が太政大臣を引退することとなり、 又宮内大臣たる伊藤にあったかについては、 よって内大臣たる三条の権限であったことは疑いないが、その修正案を上奏する権限が内大臣たる三条にあったか、 ただ宮中顧問官の意見をとりまとめて修正案を作り上げることは、前掲の明治十八年十二月二十三日の大政官達に 前掲の帝室典則六月十日案に付された宮内大臣伊藤博文の内大臣三条実美宛の文書には、 当時の官制では内大臣と宮内大臣との職務上の権限は明瞭ではなかったのであろう。 官制上からは判然としない。大体、 その後の処遇の為に設けられたものであり、国制上必要に応じて置 内大臣は明治十八年、 内閣制度の創

明治皇室典範制定史の一考察

27

意見の上奏は、 審議も直接、 段内々得貴意度如此候也。」とあるから、 えられるが、 「右顧問官ノ評議ニ付シ、意見 前掲二十年三月の伊藤宛三条書翰では、 天皇からではなく、 内大臣及び宮中顧問官の権限ではあったが、それには事実上、宮内大臣が関与していたと考えてよい 上奏可有之候也」とあって、宮中顧問修正案の上奏は三条に一任されていた如 宮内大臣伊藤を通じて内大臣三条に依頼されている。 修正案の上奏には伊藤の承認が必要であったようである。又、 「都合次第何時にも答議上陳可仕候間、 従って皇室法の諮詢に対する 御指揮有之度候。 帝室 典則 仍此 く考

思われる。 正案よりも完備せる新しい皇室法案を柳原に作成せしめることとした経緯を三条に説明し、その了解を求めたことと このようにして三条から宮中顧問修正案を上奏すべく要請されたとき、 その場合、 伊藤は、 宮中顧問修正案を十分に尊重し、それをふまえて新しい詳細な法案を作ることで、三 伊藤としては憲法の起草を機に宮中顧問

条及び宮中顧問官の面目を立て、

彼等を納得せしめたことであろう。

柳原は三条に近かったから、三条としても柳

井上に対しても、 を絶えず参照しているのであり、その意味では宮中顧問修正案は、 井上の修正意見が大幅にとり入れられているから、井上としても宮中顧問修正案には、 ヲ経タル修正案」(A35) は、恐らく三条が伊藤の許に提出した帝室典則修正案の成案であり、それが井上の処に遺っ れなりの執着もあったことと思われる。このように考えると、宮中顧問官による修正案は、 たのは、 に新しく法案を作らせること自体に格別異議はなかったであろう。 決して廃案になった訳ではない。柳原の皇室法典初稿起草の際や井上の柳原初稿修正の際には、 以上の如き目的で伊藤から井上に送付された為であろう。宮中顧問修正案の原案である典則六月十日案には、 宮中顧問修正案を十分尊重するよう命じたのではなかろうか。 後の典範の草稿の中に吸収されたといってもよい 伊藤は柳原のみならず、 梧陰文庫に現存する「宮中顧問 不満な個所もあったが、又そ 柳原案の修正を依頼した 上奏されなかったけれど 傍に置いてこれ ノ議

の

って、 れているのであり、 げるが、 在しなかったからである。又、 世中ノ皇子ニ異ナルコトナシ」をうけて作成されたものであろう。何故なら、 そのままにして、単純に条文を付加して初稿を作っているのではない。例えば、初稿の第三十四条「皇后遺胤ヲ懐姙 要が骨子となり、それに増補を施して初稿ができている部分が多いことはいう迄もない。しかし、 等)の内容を比較してみよう。先ず綱要と初稿とを比較してみると、 べて初稿にとり上げられており、 規定が作られており、 政ハ皇統最近丁年以上ノ皇族男子ヲ以テ之ニ充テ大政ヲ摂行ス」とあって、「皇族男子」のみをその有資格者として ここに皇后以下皇族の女子を就任資格者としていることが注目されるが、かつての綱要では、その第十三条に、「摂 スル時ハ其誕生ヲ待ヿ とられなかったことが推測され、その点では宮中顧問修正案は、 一方、 皇族女子もその中に含まれていた。従って、これまた柳原が初稿起草の際に宮中顧問修正案を参照した結果で 第二に「皇后」、第三に「皇太后」、第四に「太皇太后」、第五に「成年以上最近ノ皇族女子」をあげている。 ここに宮中顧問修正案、 勿論、 宮中顧問修正案をみると、その第十条には「摂政ハ皇統最近丁年以上ノ皇族ヲ以テ之ニ充ツヘシ」とあ 初稿には宮中顧問案になく綱要にあった前記太傅の制や摂政参議の制がとり入れられて、更に詳細な そういった場合が多いのは当然であろう。 前記宮中顧問修正案第二条の皇位継承規定についても、 応神帝ノ例ニ依ル」は、宮中顧問修正案の第五条「遺腹ノ皇子ハ皇位ヲ継承スルコト天皇在 初稿の第四十四条は、摂政就任資格者として第一に「成年以上最近ノ皇族男子」をあ 柳原の帝室法則綱要、同じく柳原の皇室法典初稿(三条家文書三九―10、 宮中顧問案の規定が初稿にとられていない場合も、 しかし、 柳原によって尊重されたといってよいであろう。 両者は同一の起草者によるものであるか 宮中顧問修正案に規定されている事項は、 それがとられず、 かかる規定は元来、 柳原の再検討が為された結果 綱要の第二条がとら 柳原は綱要を全く 柳原の綱要には存 梧陰文庫A 59 す

明治皇室典範制定史の一考察 る。 事ハ家憲ニ掲ケス、 子ノ子孫モ在ラサルトキノ伝位ノ事」は、 更に第七項の「一親王宣下ノ事」にも、

しっ 第四項の「一天皇幼年ノ時ニ太傅ヲ置ク事」には、「摂政ノ外ニ太傅ヲ置キ、 問ノ案ニ従へハ……」、「柳原案ニ従へハ……」として両案が対比され、その何れを採るべきか伊藤の裁定を乞うてい 顧問修正案と柳原案とが井上によって並記されていることに留意すべきである。次に第二項の「一皇太子在ラス皇太 づいて「柳原ニ依レハ(皇位継承者ノ心性、又ハ外形ノ虧缺、又ハ其他ノ事故ニ依リ継承ノ順応ヲ変換スルコ必要ナ 乞うた「皇室典憲ニ付、 6 トキハ元老院ニ諮詢シ之ヲ決定ス) !会議ノ説明朱書ニハ {継嗣順当ノ皇子、 な 以下同じ)」とあって、ここに梧陰文庫本の宮中顧問修正案第九条の「解」と称する説明文が引用されてい か に柳原案によるものであり、 5, 皇子ハ生レナカラ親王ト称へ、其他ハ諸王トス(宮中顧問ノ案)、……世襲親王ヲ廃ス(柳原案)」とあり、 先ずその第一項の「一継嗣順序ヲ変換スル場合ノ事」には、 いうなれば宮中顧問案の趣旨をうけて井上がここに立案したものといえよう。 置クト置カサルトハ時ノ便宜ニ従フ、是ヲ乙案トス」という甲乙両案が示されているが、 疑題乞裁定件々」(梧陰文庫B53、 乙案は特に明示していないが、 トシタリ」として、 前記ノ如キ違予ナルトキハ継嗣ノ権ハ次ノ皇子ニ伝フ〉トシタリ 問題となった例の皇位継承法のことについてであるが、 伊藤に裁定を乞う為、 前掲『井上毅傅 柳原初稿の第三十七条が引用されている。 提示した甲乙両案の中、 宮中顧問案では何ら太傅のことについて規定して 「此レハ皇位継承ニ取テノ一大事ナリ、 史料篇第一』五〇三頁以下)に明らかに示され 之ヲ家憲ニ掲クルヲ甲案トス」「太傅ノ 甲案には「総テ親王宣下 ここにも「宮中顧 このように宮中 宮中 甲案は (読点小 又

次に宮中顧問修正案は、

柳原初稿を修正するに当って疑問とされる事項を整理し、複数の案文を掲げて伊藤に提示し、

井上が柳原の初稿を修正する際にも十分参照されたのであった。

そのことは、

井上が二十 の裁断を

伊藤

である。もって同案が井上によって十分尊重されていることが明瞭であろう。なお殊に注目すべきは、 法や王室法が引用されているが、我が国の従来の皇室法案で引用されているのは、 はないが、これは後の皇室典範義解の濫觴ともいうべきものであって、二十年二月二十六日に伊藤に提出せる井上の (梧陰文庫本)にみえる「解」と称する説明文である。「解」は宮中顧問案の各条すべてにわたって付けられ しかも右の文書には、プロイセン、バイエルン、 ザクセン、フランス、 ロシア、 柳原案の外はこの宮中顧問案のみ ポルトガル等の欧洲諸国の憲 宮中顧問案 た もので

以上述べた処から明らかなように、 柳原初稿作成時やその修正時において、採るべきものがあれば積極的にそれを採り入れる方向で再検討されてい この「解」の形式を踏襲したものであろう。(⑴ 宮中顧問修正案は、柳原や井上にとって決して過去のものとなったのでは

な

「皇室典範説明案」は、

結 言

たのである。

せる法典に仕上げて貰いたいと望んでいた。処が宮中顧問官の審議の結果、でき上ったその修正案は、三条等の努力 のであった。 藤博文から内大臣三条実美宛に宮中顧問官の審議に付されるべく提出された帝室典則も亦、 部分のみを成分化したものであり、詳密な細則的法案の作成は後日に委ねられていた。十九年六月十日に宮内大臣伊 八年末頃起草か)、帝室典則等の一連の草案は、宮内省において作成されたものであるが、それらは皇室法の基本的 以上述べた処を要約するならば、凡そ次の通りである。我が国最初の皇室法案ともいうべき皇室制規(恐らく明治十 しかも伊藤は、この帝室典則六月十日案を完全なものとは考えておらず、三条の許で十分審議し、 そのような性格をもつも な

とを作成し、二十年二月二十六日に伊藤の許に提出したのである。

来の宮中顧問修正案をそのまま放置しておくにはやはり問題があるので、 この憲法の起草を機に実用的な新しい皇室法典の起草を考え、急遽柳原をその任に依嘱することとした。しかし、従 色のものとされるに至った。又、十九年秋には、本格的な憲法草案の起草が伊藤によって井上に命じられた。 六月十日案の修正案である帝室法則綱要が三条の許に提出され、更に伊藤によって、それが宮中顧問修正案よりも出 くして宮中顧問案は、 は十分これを尊重し、 伊藤や井上を満足させるものとはならなかった。宮中顧問官による審議の最中、 柳原案の起草やその修正には、これをできるだけ採り入れることで納得するように求めた。 柳原の皇室法典初稿やその後の井上の修正稿の中に吸収されることとなるのである。 伊藤はこの際、三条等に対し、宮中顧問案 柳原によって帝室典則 伊藤 か は

上に命じてこれを皇室典範(皇室関係法)と皇族条例(皇族関係法)とに分け、それぞれ別個の法典として起草するよ **う指示している。井上はその命に基づき、** る程度理解が行くであろう。しかし、伊藤によって企図されていた皇室制規以来の皇室法制定に関する二段階方式 と共に、 以上の如く考えれば、 柳原初稿作成以後も捨てられた訳ではなかった。伊藤は二十一章百九十二条からなる柳原初稿を一見した時、 宮中顧問修正案の成立までを制定前史とし、 従来から言われている明治皇室典範制定前史と制定本史とは、それなりに密接な関係をもつ 柳原初稿に大修正を加え、三十八個条の皇室典範と七十七個条の皇族条例 柳原の皇室法典初稿の起草以降を制定本史とする見解にも、 井 或

1 詳細は高久嶺之介「近代皇族の権威集団化過程」『社会科学』27・28参照

2 る帝室典則審議に際し、副島種臣が三条に建議した文書(三条家文書一―三九―12)にある「左ナクシテ而徒ニ立太子ノ憲法ヲ設 丁年については皇室法に規定するが、皇族の丁年については憲法に規定することとなり、 この「憲法」を今日、通常使用されている国家の最高法規たる根本法、即ちコンスチチューションの意にとるならば、 不合理である。又、宮中顧問官によ

- クルト雖、王室ハ之カ為ニ幾分ノ利益アラン乎」の「憲法」も、一般の法規をさすものであろう。
- 3 尤も柳原も、この案を「典則修正案」と呼んでいる(七月八日付の三条宛柳原書翰、三条家文書)。その方が第三者にとっ この覚書の筆蹟が井上のものでないことについては、木野主計氏の鑑定を煩わした。記して謝意を表する。
- て、内容が理解し易かった為であろう。
- 5 (6)『伊藤博文関係文書八』(六五頁)所収の明治二十年十二月三十日付、伊藤宛柳原書簡には、柳原の「内密懇願書」なる文書 その他、典則では天皇の丁年のみが規定され、皇子孫や皇族一般の丁年は規定されていない。それが規定されていなけれ 典則に摂政の規定が設けられていても、それは実際には運用できない。
- 唆するものかも知れない。 が添えられているが、その中の「先頃来、閣下の殊遇を辱ふし、政機の大策進言失慶不過之候」なる文は、或は以上のことを示
- (7) 皇室法の細則的規定ともいうべき皇族法は、典範制定後、柳原を委員長とする帝室制度取調局において審議され、 八月に帝室制度調査局が設置されてからであった(島論文一七七頁以下参照)。 七月三十日、皇族令案として宮内大臣土方久元に提出されたが、遂に上奏されなかった。再びそれが検討されるのは、三十二年 二十二年
- (8) 宮沢俊義「内大臣論」(『日本憲政史の研究』所収一九五頁以下)に引用されている大正十三年の衆議院における尾崎行雄提 出の質問書、昭和八年の新聞記者団に対する田中光顕の談話等参照。
- (9) 島論文一七七頁に引用されている尾崎日記の二十二年五月二十八日条には、「柳原ヨリ書面来ル。皇室側室制度ノ 事ニ 付、 スル事ニ決ス。」とあるから、当時、帝室制度取調局に対する天皇からの諮詢や天皇への上奏も、宮内大臣を通じて為されてい 宮内大臣ヨリ諮詢ノ事アリ。」とあり、又七月二十七日条には、「皇族令会議、本日漸ク議了。近日浄写シテ宮内大臣ヲ經テ上奏
- 以上の胎児の皇位継承規定や皇族女子の摂政就任規定については、小嶋第二論文二七八・二七九頁にも指摘がある。
- 宮中顧問修正案に見える「解」を後の皇室典範義解の濫觴とすることについては、島論文一三一頁参照

(付記) 本稿は財団法人「三菱財団」の梧陰文庫研究会への学術研究助成による成果の一部である。